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110年度性別平等專案小組第 1 次會議紀錄 
 

壹、時間：110年 3月 26日(星期五)上午 10時 0分 

貳、地點：本會 1426會議室 

參、出席人員(詳如附簽到表) 

肆、列席人員(詳如附簽到表) 

伍、主持人：邱副主任委員淑貞            紀錄：陳專員玉玲 

陸、會議議程： 

 

壹、 確認上次會議紀錄以及本會性別平等專案小組會議決議事

項辦理情形追蹤管制表一案，請鑒察。(人事室) 

決定：洽悉。 

 

貳、報告事項﹕ 

案由一：有關保險業推動性別主流化標竿機構—國際康健人壽保

險股份有限公司（以下簡稱康健人壽）推動經驗分享案，

報請鑒察。(保險局) 

發言內容簡要摘述： 

1、謝謝康健人壽的簡報，保險局是否有補充的地方。(邱副主任

委員淑貞) 

2、康健人壽有許多性別平等及平權的措施，都得到外界的肯定，

有些措施甚至優於現行勞動法令的規範，所以，邀請該公司至

本次會議分享。(王委員麗惠) 

3、黃委員煥榮： 
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(1) 康健人壽在公司內部設有性別平等委員會，該委員會是否訂

有明確的性別目標，是否有定期召開會議，以及委員的組成

是否具有代表性；又管理階層在委員會的參與程度如何，請

再加以說明。 

(2) 過去這段期間因疫情影響，國外或有採用遠距辦公方式，貴

公司員工除可選擇育嬰假或彈性上班外，不知是否有提供在

家上班的彈性機制。 

4、張委員瓊玲： 

(1) 在疫情期間，各國多有重視婦女保障、家暴和經濟等議題，

康健人壽在這些保護議題，是否有具體建議或行動。 

(2) 針對保戶保費的繳納，在疫情期間，婦女經濟或有受到損失

的情形，是否有寬限或協助等措施。 

(3) 康健人壽全體員工男女平均薪資差距比為 2.4%、管理階層

4.1%差距，這是「非常好的數據」表示公司內部的男女薪資

並無顯著的差距，不知公司內部是有實際薪資的揭露？或者

只是性別薪資級距數據的揭露。 

(4) 康健人壽除有打造溫馨的哺乳室設備外，是否也有提供員工

子女課後安置的空間？如果沒有，未來可否作為考量。 

5、康健人壽相關回應如下： 

(1) 本公司認為性平委員會及勞資會議的目標及宗旨有其一致

性，為提高性平委員會的委員層級，以勞資會議委員為性平

委員，主席是由本公司的總經理擔任，委員中亦有勞資雙方

代表組成。每一季都會召開會議，除討論性別平等的議題，

更延伸到勞資和諧等議題，因此，性別平等的政策也會提到

該委員會中討論，並做成會議紀錄據以執行。（康健人壽人

資郭副總經理鎮榕） 
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(2) 至於在家上班部分，其實公司在疫情以前，就已經開放一些

比較不會接觸個資的同仁在家辦公，在疫情期間，對於在工

作職責及資料保護完備的情況下，也允許員工在家辦公的需

求。（康健人壽人資郭副總經理鎮榕） 

(3) 有關疫情期間有否對於婦女的保障做出建議或行動，本公司

有 49%是女性保戶，疫情一開始，就告知保戶，疫情期間發

生的風險，公司會給予保障﹔所有保戶如因疫情造成財務上

的困難，可以選擇延後支付保費。同時公司亦有些保險產品

是針對女性保障及身心健康特別設計的。（康健人壽邵總經

理駿崴） 

(4) 男女薪資差距比例部分，公司每年都會統計不同層級的男女

薪資，並檢視差距比是否維持在一個很好的水準。我們是屬

於密薪的企業，公司的薪資是不揭露的，但是統計數字會公

告給員工。（康健人壽人資郭副總經理鎮榕 ） 

(5) 另外托嬰及托兒部分，因為公司分散的點比較多，無法在一

地成立托嬰與托兒的場所，目前是和何嘉仁合作，給予同仁

優惠的價格以滿足這方面的需求。（康健人壽人資郭副總經

理鎮榕 ） 

6、謝謝康健人壽的分享，本會黃主任委員非常感謝康健人壽在性

平的努力，在此代表主委致贈感謝狀一幀，以表謝忱。(邱副

主任委員淑貞) 

決定：洽悉。 

案由二：有關本會暨所屬各局公務預算、金融監督管理基金及中

央存款保險股份有限公司 109 年度性別預算執行情形一

案，報請鑒察。(主計室) 
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發言內容簡要摘述： 

1、依照提報時程，部會每年於第二次性平專案小組會議提報次一

年度性別預算編列情形，建議以後本案（即有關前一年度的執

行情形報告案）改在第二次會議時提報，俾能兩年度相互對照

比較。(行政院性別平等處【以下簡稱性平處】）吳諮議昀) 

2、前年度的預算執行情形與次年度的預算編列相互對照，才能有

效瞭解預算執行之實況。(邱副主任委員淑貞) 

決定：洽悉，俟後並依性平處建議於每年第二次會議時提報。 

 

案由三：有關本會 109年度性別平等成果報告一案，報請鑒察。 

(綜合規劃處) 

 

決定：洽悉。 

 

案由四：有關「上市（櫃）公司董事會性別多元化與財務績效之關

聯性研究」報告一案，報請鑒察。(證券期貨局) 

發言內容簡要摘述： 

1、本篇上市（櫃）公司董事會性別多元化與財務績效之關聯性研

究報告，是臺灣證券交易所（以下簡稱證交所）觀察自 1996

年至 2018年，長達 20多年的台灣上市（櫃）公司相關資料的

研究結果。(高委員晶萍) 

2、黃委員煥榮： 

（1）證交所網頁並未公開此重要的研究報告，期待藉由此項報告

的公開，讓金融業者或性別學者專家來閱讀。 
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（2）會議資料第 97 頁自 1996 年至 2018 年女性董事占全體董事

比率的圖表，該表顯示 1996 年時女性董事比率還不低，但

自 2004 年起，不知因何原因突然下降，直到近幾年才又逐

漸提升，其成因是否是因為政府政策的改變，抑或是某一特

殊事件的影響？ 

（3）政府政策的取向對企業會有很大的影響，根據這份報告，金

融監督管理委員會（以下簡稱金管會）和證券期貨局（以下

簡稱證期局）未來在公司治理評鑑的評分或指標上，能否有

一個適當的調整以促成民間企業重視董事會性別多元化。 

3、證期局回應如下：（高委員晶萍） 

（1）研究報告內容應無敏感資料，將洽請證交所同意將報告上網

公開，供各界參考運用，此外，本局將先提供完整版本給黃

委員參考。 

（2）有關這個研究結果在政策推動上有何調整部分，原則上，自

今年公司治理評鑑已針對公司董事會董事任一性別達到三

分之一企業，總分加一分之措施。其實證交所每年都會針對

性別議題在公司治理評鑑中的重要性進行檢討改進，同時也

會將研究報告一併納入上開評鑑調整修正之參考。 

（3）另外委員提到自 2004年起，有一段時間女性董事比率下降，

報告有說明係因在 2002 之後，因獨立董事設置、薪酬委員

會設置、資訊評鑑與治理評量等法令及監理機制的推動，可

能導致女性董事比例的議題重視程度下降，近來前揭制度已

推行多年且具成效，並有加強多元融合之政策考量下，女性

人才參與董事會的機會又提升了。 

4、張委員瓊玲： 

（1）會議資料第 99頁：「雖然女性董事比率介於 0.3與 0.4時有

最強的效果，但超過 0.4時，這顯著的正向影響便消失，反
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映了董事會性別多元化的雙面刃現象」，建議將「雙面刃」

修改成較中性的文字。 

（2）會議資料第 100頁：「因此即使是女性擔任獨立董事，其提

升公司營運獲利能力的效能是令人質疑的」，這樣的文字敘

述比較負面，建議描述的方式再加以修飾，類似修改成「女

性擔任獨立董事對公司的獲利是否與績效有正相關，目前據

研究顯示尚未有相關的情況……」。 

（3）會議資料第 101頁中間：「以立法規範或是評鑑方式來強化

女性董事的參與，厚植性別平等的社會意識，……，以支持

聘任女性董事的多元化思維」，文字可以再說明清楚一點，

避免誤解。 

（4）會議資料第 101頁前段：「相較於非電子工業，女性董事在

電子工業，對於 ROA的提升效果較弱，而且市場投資人也有

較差的評價」，本項評論是引用他人著作？或是本次研究結

果，要加以說明清楚。 

5、這篇報告的總體研究價值，委員們都很肯定，有關文字上的表

述方式，本會會依委員建議再與證交所溝通修改。（邱副主任

委員淑貞） 

6、會後將請證交所依委員建議，改用比較中性的文字去描述相關

研究結果，並鋪陳董事多元化對董事會的重要性。（高委員晶

萍） 

7、報告有兩個正向結論，首先是「沒有女性的董事企業增聘女性

董事可以顯著提升公司績效」，其次是「我們應該強化市場投

資人對董事多元化的正向認知」，建議將其納入金管會對外宣

導的素材。(性平處吳諮議昀) 

8、謝謝性平處建議，我們會將它納入宣導素材。（邱副主任委員
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淑貞） 

決定：洽悉，並依委員建議調整「上市(櫃)公司董事會性別多元

化與財務績效之關聯性研究報告摘要」報告內涵相關文字

後，提供委員參考。 

 

案由五：有關本會應如何對外宣導推動性別主流化較具成效之標

竿金融機構具體作法一案，報請鑒察。(綜合規劃處) 

發言內容簡要摘述： 

1、 本案綜合規劃處綜整銀行局、證期局、保險局（以下簡稱銀證

保）等 3 局及法律事務處意見後，建議對外宣導的具體作法

為，持續邀請標竿金融機構至本會性別平等專案小組會議中分

享，並由銀證保等 3局將金融業者、證券期貨業者及保險業者

分享的內容，製成性別平等宣導品，於金融機構負責人業務聯

繫座談會、公平待客原則評核結果頒獎典禮等場合呈現或發

送，並於本會全球資訊網性別主流化專區呈現，以及適時納入

金融展望月刊，以上各項宣導做法，上開 3局是否可以配合辦

理。（邱副主任委員淑貞） 

2、 有關邀請標竿金融機構分享部分，銀行局已洽邀相關金融機

構，並將依輪流順序，在本會下次會議中報告。在金融機構負

責人業務聯繫座談會宣導部分，本局會適時納入議案，在負責

人的會議中提出分享，這效果會更大，其他的部分都可以配合

辦理。(童委員政彰)  

3、 在證券商負責人業務座談會等呈現相關具體作法，證期局都會

納入宣導並適時辦理。(高委員晶萍) 

4、 保險局也可以配合辦理。（王委員麗惠） 
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5、 本案執行上並無困難，就請銀證保等 3局繼續輪流邀請性別主

流化標竿金融機構來會議中分享，並請相關局處配合本案各項

具體作法辦理對外宣導。(邱副主任委員淑貞) 

決定：洽悉，並請相關局處配合辦理本案各項宣導措施。 

 

叁、討論事項： 

案由一：有關本會 110 年度「性別平等政策綱領」規劃重點及預

期目標一案，提請討論。(綜合規劃處) 

 

決議：照案通過。 

 

案由二：有關滾動修正本會性別平等推動計畫（108 至 111 年）

一案，提請討論。(綜合規劃處) 

 發言內容簡要摘述： 

1、 有關金融教育宣導部分，金管會 109年度辦理的 12場女性主

題講座，較多偏向心靈療癒或親子方面的內容（會議資料第

95 頁），這些主題當然很好，但是金管會宣導的重點，還是

在金融或貸款或保險等相關議題，建議未來在規畫本項宣導

課程或專題演講時，講座主題及面向能夠更多元化，至於內

容亦可與金管會的業務相連結。(黃委員煥榮) 

2、 金融教育宣導如果可以多面向並與本會業務結合，可以學習

更多，效果也會更好，各業務局未來規劃課程時，請再多加

注意並配合辦理。(邱副主任委員淑貞) 
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3、 性平處吳諮議昀： 

（1）會議資料第 113頁至 118頁的前三欄（即性別目標、關鍵績

效指標、策略等 3個欄位）均為院層級議題由本院核定，因

此無須納入滾動修正。 

（2）金管會所屬委員會任一性別不少於三分之一之達成比率，以

及任一性別已經達成三分之一者持續提升性別比例達 40%部

分，金管會所定其 110 年的績效指標，達成度都有向上提

升，甚至還有一些是提早完成，所以，這部分本處無意見。 

（3）會議資料第 134頁就引導企業性別薪資差距揭露部分，目前

金管會 110年所訂的策略及具體做法，將其修正成為「只公

布經理級以上主管人員的性別統計」資料。因為本項部會層

級的性別議題及性別目標，都是要引領企業揭露性別薪資，

既然金融研訓院已就銀行業從業人員、經營階層薪資結構，

進行性別調查統計提出研究報告；此外，已有其他部會所屬

國營事業已在性平會的決議要求下，於部會網站公布所屬國

營事業性別薪資落差，故還是建議金管會朝向揭露薪資的方

向研議，並且可以採較彈性多元的方式揭露之。以目前經濟

部國營事業揭露的方式為例，只是呈現落差的比例，並不會

呈現薪資的原始資料。 

4、 目前本會國營事業僅「中央存款保險股份有限公司（以下簡

稱存保公司）」一家，就請存保公司研議，是否可比照交通

部或經濟部所屬國營事業辦理性別薪資揭露，並提會說明。

至於民營企業的性別薪資揭露部分，其影響層面較大較廣，

本會將採取循序漸進方式辦理。(邱副主任委員淑貞) 

5、 另外性平處也說明有關院層級議題的「關鍵績效指標」內容，

均是由行政院核定，故不在本會滾動修改之範圍，請綜合規

劃處依性平處意見辦理。(邱副主任委員淑貞) 
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6、 張委員瓊玲： 

（1）就本人參加金管會性別專案小組會議以來，金管會及所屬各

局常有一些性平概念的政策作為，建議可以將這些作為篩選

出來，因為這些可以做為金管會性別平等推動之亮點。 

（2）在薪資揭露部分，目前並無任何一家民營企業可以做到薪資

揭露，民營企業揭露的都是同行業同等級主管的平均薪資差

異，建議可先由此逐步推進，藉以瞭解性別的薪資差距情

況，以達逐年縮小性別薪資差距的目標。 

7、 在國營事業部分，薪資都依照政府的規定，並無男女差距，

在民營企業的部分，就實際觀察，薪資通常是依照工作績效，

而公司的績效評分，也未有以「男女比例」來區分的情況。

薪資其實是非常個別化的項目，如何在個別化及資料保護原

則下，引領民營企業做一個比較有意義的薪資差距分析，本

會將會繼續朝這個方向努力。(邱副主任委員淑貞) 

決議： 

1、 院層級議題的「關鍵績效指標」業經行政院核定，故不在本

會滾動修改範圍，請綜合規劃處依性平處意見更正，其餘照

案通過。 

2、 另請存保公司研議，得否比照交通部或經濟部所屬國營事業

辦理性別薪資揭露，並提會說明。 

 

肆、臨時動議：無。 

伍、散會：上午 11時 36分。 
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